

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN: Provincias: trimestre, 5 pias. — Extranjero: trimestre, 10 pias.
Número suelto, CINCO céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS: Cuarta plana, 30 cént. línea. Tercera plana: Noticias, 2 pias.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

Las izquierdas de Madrid han lavado, con su victoria del domingo, la afrenta que infligieron a España con el acto grotesco del cerro de los Angeles. El Gobierno y los demás elementos reaccionarios.

EN MADRID

Cómo se luchó el domingo

Se luchó sencillamente bien. Todos cumplieron con su deber; todos contribuyeron bravamente con su esfuerzo, su abnegación y su imponderable desinterés al triunfo de nuestra candidatura. Nuestros interventores estuvieron, como siempre, a la altura de las circunstancias. Son los nuestros los únicos interventores no retribuidos; son también, y esto no es sino hacerles justicia, los que con más ardor actúan.

Merecen ellos, después de la jornada del domingo, este público homenaje que nosotros les rendimos gustosos. Los que trabajaron en la calle lo hicieron denodadamente. Las Juventudes de los partidos de izquierda, el Grupo de jóvenes panaderos socialistas, el Grupo Femenino Socialista, todos, absolutamente todos, cumplieron con su deber persiguiendo a los ciudadanos mauristas que con la talega en la mano compraban conciencias; todo a mayor gloria de la pureza del sufragio. No es posible hacer distinción alguna: todos evidenciaron su entusiasmo bien cumplidamente.

No obstante esto, debemos consignar aparte la labor de las mujeres socialistas. La prensa reaccionaria se ha rendido ante su decisión y entusiasmo, y *El Debate* las cita como ejemplo que deben seguir las señoras católicas.

Conviene establecer la diferencia que existe entre la conducta de unas y de otras.

Las señoras católicas recorrieron las tiendas en los barrios populares preguntando qué familias estaban al descubierto con los tenderos, para luego maniobrar sobre seguro y pagarlo todo a cambio de su sufragio «por el orden».

Nuestras, las mujeres socialistas, en la calle, repartían candidaturas, afeaban la conducta de los sobornadores y bravamente les hacían frente, deshaciendo sus tenebrosas combinaciones.

Los nenes mauristas habían hecho no sabemos qué siniestros augurios para el domingo. A sus bravonadas se contestó por los jóvenes panaderos con corrección, no exenta de energía, que se aceptaba el desafío... y, en efecto, la sangre no sólo no llegó al río sino que ni siquiera pudo notarse la presencia de esos caballeretes en ningún sitio.

El triunfo de la candidatura se marcaba. En la Casa del Pueblo la gente se apretujaba por la tarde y aguantó varias horas a pie firme en espera del resultado final.

Cuando Besteiro lo dijo al público que llenaba el teatro, el entusiasmo llegó al paroxismo. Muchos compañeros lloraban, y los vivos a las izquierdas, a Iglesias y Besteiro se repetían sin descanso.

Muchos universitarios acudieron a la Casa del Pueblo a felicitar a los candidatos triunfantes.

En fin; intentar describir la alegría que embargaba a todos es labor superior a nuestras fuerzas.

En todos los Circulos republicanos y reformistas se desarrollaron escenas parecidas.

Muchos Casinos pusieron colgaduras, y la satisfacción de todos por el resultado de la contienda era tal, que la gente se felicita mutuamente.

¡Buena jornada, en verdad, la del domingo!

Todo el mundo se dio cuenta del alto significado de la lucha y fué a ella decidido a conquistar la victoria, y la obtuvo. La alegría del pueblo de Madrid es grande, tan grande como la rabia de los mauristas, que, a pesar del dinero y de las combinaciones de bajo vuelo, llevaron lo que se llama una corrida en pelo.

¡Albricias, pues, y a continuar la batalla!

ACLARACION

En nuestro editorial de ayer se deslizaron varias erratas de importancia. Se dice en él, tres veces, *Cortes por gentío*; lo que altera notablemente el sentido de todo el artículo.

REPRESIÓN MAURISTA

Encarcelados y desterrados

Hemos recibido noticias de queridos amigos y dignísimos trabajadores cordobeses que han sido víctimas de los faros del maurismo, desatado en las campañas de Andalucía contra todo lo que signifique espíritu de asociación de los trabajadores u organización política de los mismos en partido de clase para combatir a la burguesía y al caciquismo.

El Gobierno de amarillos sanguinarios, que se vanagloria de haber decretado el fusilamiento de Ferrer y de sus compañeros de Barcelona, detuvo en Córdoba, sin que los interesados hayan podido conocer los motivos, a los obreros José Capote, Rafael Soto, presidente de la Sociedad de camareros; Manuel Moreno, José Ruiz y José Pérez, y a Pablo Troyano, concejal republicano, y a Juan Palomino, de la Agrupación Socialista de aquella capital.

Estos honrados trabajadores fueron detenidos el día 22 de mayo, quedando encerrados en la cárcel hasta el día 23 por la noche, en que fueron sacados de dicha ciudad sin previo aviso y trasladados a la de Albacete, en cuya cárcel permaneció el camarada Juan Palomino dos días, saliendo de allí, conducido por la guardia civil y fuertemente amarrado, para trasladarse a pie por carretera y vericuetos apartados de la tierra a varios pueblos, en los cuales pernataron hasta llegar a Paterna del Madera, pueblecillo de Albacete, donde por fin ha quedado nuestro amigo en calidad de desterrado y sometido a la más estrecha vigilancia de las autoridades de aquel pueblo.

Tanto en la cárcel como en las etapas del recorrido, de 80 y 40 kilómetros por día, hecho en penosísimas condiciones, se le trató al camarada Palomino, no como a detenido político, sino como si se tratase de cualquier vulgar criminal.

Los detenidos se hallan privados de todo medio de vida, y además obligados a costearse cuantos gastos tengan precisión de realizar.

Son estas unas hezafas muy dignas del maurismo que padece España, como afrenta de los ciudadanos que toleran a este Gobierno jesuítico, que consagra España al sagrado corazón de Jesús al mismo tiempo que fusila a los campesinos en la Algabe, San Sebastián de los Ballesteros y otros puntos de Andalucía.

A pesar de todo, el pueblo sabrá hacer justicia a estos «defensores del orden» que encomiendan al maurista la resolución de los conflictos sociales.

Jesuitas y plutócratas caerán ante el supremo empuje del pueblo, que ya se va dando cuenta de que puede triunfar en cuanto se proponga hacer uso de su poderío.

Huelga en la Casa Delrieu

Los mozos y carreteros de la Casa de transportes de Federico Delrieu, en número de más de ochenta, presentaron hace días una razonada y respetuosa petición de mejoras a su patrono.

En dichas mejoras pedían estos trabajadores que, en vista de la carestía de la vida, les fuese aumentado el jornal en una peseta; tener descanso semanal; que los mozos de cuadra descansase cada uno un domingo, después de realizar el turno de la mañana, y que los que tuvieran que realizar trabajos fuera de la población cobrasen jornal de día y de noche.

Como se ve, las peticiones no pueden ser más lógicas ni modestas.

Solicitaban, al mismo tiempo, que la contestación a estas peticiones les fuera dada por el patrono el día 1.º del corriente mes.

El Sr. Delrieu, lejos de acceder a tan justas demandas, ni siquiera ha contestado a sus trabajadores; pero, en cambio, se ha apresurado a pedir apoyo a la Dirección de Seguridad.

Desde la mayor edad del rey don Alfonso XIII se han producido 121 crisis políticas en España, o sea siete cambios de Gobierno cada año.

¿Cómo es posible que con tal régimen político y con tales gobernantes prospere una nación?

Si el pueblo español quiere ser lógico, debe hacer que desaparezcan los culpables de nuestra situación.

HERR MAUSER

En el café. Se sienta a mi mesa un conocido y hablamos. Mi hombre es muy «castizo». Es el último producto de la casta española: el hombre castizo que se ríe de todo, que no busca en la vida más que la manera de oprimir, de pisar, de estrujar. Cree que los españoles pagamos los gobernadores para que deporten obreros, los jueces para que encarcelen obreros y los soldados para que maten obreros.

Su filosofía se reduce a esto: los que mandan deben matar a los que no obedezcan.

Mi conversación con él debe poner a los lectores en guardia, y puede enseñar a los socialistas que la razón, para serlo, necesita de la fuerza.

Los rusos han demostrado esta verdad.

El.—¿Es que se ha figurado usted que le tengo miedo? Hablemos de todo lo que usted quiera. Hablemos de Socialismo, de Anarquismo, de Sindicalismo. Hablemos.

Yo.—¿Para qué?

El.—¿Cómo que para qué? Para hablar; para demostrarle a usted que yo también sé hablar, y eso que a hablar me gana usted; me ganan ustedes. ¡Cuánto hablan ustedes!

Yo.—Y qué bien, ¿verdad?

El.—¿Lo echó usted a broma? Sí, hablan ustedes bien; pero ¿qué más da? ¿No se convencerán ustedes de que ya ha pasado la época de los discursos? ¿Qué se adelanta con hablar? Hablan ustedes porque han aprendido unas páginas de libros.

«Dice Jaures, dice Bakounin, dice Enrique Leona.» Son ustedes divertidísimos. Nosotros nos damos una vida «extra»; ustedes no tienen dos pesetas, y quieren ustedes convencerlos, «con palabras», de que debemos llevar una vida apereada. ¡Los hay cándidos!

Yo.—La religión de ustedes dice... El.—¿Lo que nosotros queremos que diga. Si no, ¿bámonos nosotros a hacer caso a las curas? Jesucristo dijo que siempre habrá pobres y ricos...

Yo.—Pero no dijo que los ricos tenían que ser los vagos y los pobres los que trabajan.

El.—¿No dijo eso? Pues no sabía lo que decía.

Yo.—¿Jesucristo?

El.—¿Jesucristo y el Verbo. ¿Para ustedes los buenos son los que dicen que deben comer los obreros? Pues para mí los buenos son los que digan que no hay nada por cima de mí y de mi familia. ¿No lo dice nadie? Pues lo digo yo.

Yo.—¿Y el Derecho?

El.—¿El nuestro? Muy bien. Aquí caben las citas de libros. Se pueden citar todos los autores, desde Justiniano hasta Severino Aznar.

Yo.—¿De modo que hay autores que merecen citarse?

El.—Merecer... merecer... es un decir. Merecen que los citen esos pobres muchachos que salen de las Universidades y tienen que comer a cuenta de los criminales. A mí, hablando con sinceridad, hasta eso me molesta. Una cita de un buen autor trae otra de uno malo; la discusión se enreda, y ustedes quieren tener razón siempre. No es que a mí me duela. ¿Qué más da tener razón que no tenerla? Es que ustedes se ponen inaguantables. Lo demás, ¿a mí qué más me da? ¿Que dicen? ¿Que digan! Ustedes a resquebrajarse la cabeza, a quemarse los ojos, a pasar malas noches y peores días. ¿Creen ustedes que tragándose autores van a redimir a los obreros? Los últimos sucesos dicen que no. Ni en España ni en parte alguna hay hoy más que un autor.

Yo.—¿Pero ¿hay un autor?

El.—¡Sí, hombre, el mío! Contra él todo es inútil. Nada vale ni los juristas, ni los moralistas, ni los socialistas, ni los anarquistas. Es el dueño del mundo, y se llama... Yo.—Don Diner.

El.—No diga usted vulgaridades. Se llama el señor Mauser.

(El nombre del insignificante alemán me desconcertó un momento; pero me reagué, y levanté la voz, terminé la conversación.)

Yo.—Tiene usted razón. Mauser es el hombre de la victoria; pero no olvide usted que Mauser se vende.

Fernando FELIPE

Salamanca.

N. de la R.—Este artículo nos fué enviado para nuestro número extraordinario del Primer de Mayo; pero no pudo ser publicado por haberlo censurado la censura. Habiéndolo autorizado ahora, con gusto lo publicamos.

TRABAJADORES

Comprad y propagad el Socialista

“El Ejército Español” titula un artículo de este inquietante modo: “Los planes del general Santiago. Programa halagador.” ¿Se tratará de aumentos de sueldo o de un nuevo charrón de recompensas? ¡Temblemos!

EL INCIDENTE DE LA ESCUADRA

Un artículo de Cachín

Como saben nuestros lectores, el 6 de junio plantearán los diputados socialistas Goude y Cachín un debate interesante en la Cámara francesa. Interpelarán al Gobierno sobre la actitud que éste piensa adoptar en relación con los sucesos ocurridos en los buques que forman la escuadra del Mar Negro.

El gesto de los marinos negándose a combatir contra los bolcheviques dará lugar a un sensacional debate sobre la intervención aliada en Rusia. Como antecedente, traducimos hoy el siguiente artículo de Marcelo Cachín:

«Los representantes de la Confederación del Trabajo, que acaban de celebrar en la sala del «Globe» una reunión concurrenciosa, han tomado una vigorosa actitud respecto de la política rusa de M. Pichon.

Llegados de todos los lugares del país, los mandatarios autorizados del proletariado francés han significado al Gobierno que si el castiga a nuestros marinos con ocasión de su gesto del Mar Negro, la Confederación General del Trabajo les defenderá por todos los medios.

«He aquí, M. Georges Leygues, perfectamente advertido! Cuando el otro día Goude y yo preguntamos al ministro sobre el incidente, Goude reclamó para los marinos acusados que se les dejara en libertad hasta que la Cámara determine.

El día 6 de junio nosotros expondremos en su totalidad el asunto del Mar Negro; le relacionaremos con la expedición rusa, de la cual no es este más que un episodio sensacional.

De nuevo haremos a la Cámara juez de los resultados de la intervención criminal de nuestros Gobiernos en los asuntos interiores de Rusia. O mejor, ya que nosotros conocemos el sentimiento reaccionario de nuestro Parlamento, apelaremos a la nación misma, que acabará por significar severamente su opinión.

Lo que vamos a examinar una vez más son las líneas directrices de la conducta de Francia respecto de Rusia.

En este momento toda nuestra prensa burguesa excita a Koltchak contra la revolución.

Obedece, como siempre, a las sugestiones del Quai d'Orsay, quien le ordena engañar al público francés para alzarse contra la República soviética, que es preciso aplastar a cualquier precio.

El Gobierno ha subvencionado sucesivamente en Rusia, en Ucrania, en Finlandia y en Crimea a los aventureros más sospechosos de la contrarrevolución.

Ha puesto esta vez su esperanza suprema en ese almirante Koltchak, cuya obra esencial ha consistido hasta ahora en expulsar de Siberia a los socialistas revolucionarios, incluso los antibolcheviques.

Es a este personaje al que nosotros enviamos por centenas de millones el dinero de los contribuyentes de nuestro país agotado.

Para instalar en Rusia el terror blanco el Gobierno expide hacia Oriente a los soldados y a los marinos de nuestras escuadras. ¡Qué vergüenza para nuestro régimen!

La Confederación General del Trabajo está segura de ser fiel intérprete del proletariado francés al elevar su protesta y su amenaza contra una pavorosa actitud.

Sabemos que en Italia el Partido Socialista y las Uniones de Sindicatos también se declaran dispuestos a una acción determinada.

Es imposible, en efecto, que las clases obreras occidentales asistan con una pasiva complacencia al crimen histórico de sus Gobiernos.»

Marcelo CACHÍN

¡Socialista!

No dejes de aumentar las filas de tu Partido con nuevos adeptos ni de procurar la creación de colectividades que tomen puesto en ellas.

EN ALEMANIA

República en el Rin.
MAGUNCIA, 2.—La República ha sido proclamada ayer en diferentes poblaciones renanas.

La población parece acoger con satisfacción este acontecimiento, que, según se espera, pondrá fin a penosas incertidumbres y regulará acaso la situación de las provincias renanas para con la Múltiple y la propia Alemania.

El nuevo Gobierno ha dirigido un mensaje a diferentes Gobiernos y a la Conferencia de la paz.

El Gobierno, presidido por el doctor Dordon, se ha instalado provisionalmente en Wiesbaden. —C.

CONFLICTOS SOCIALES

BAJO EL MAURISMO

Los mineros de Reocín.

CAMPUZANO, 3.—Continúa sin resolver la huelga planteada en las minas de Reocín. Los trabajadores, a quienes la Empresa piensa rendir por hambre, se hallan dispuestos a resistir, confiando en que no ha de faltaries la solidaridad de los demás obreros organizados.

Los donativos pueden enviarse a nombre de Victor Sáiz, Centro obrero (Campuzano).

Conflicto agrario.

OSUNA, 3.—Existe gran efervescencia entre los obreros agricultores de esta localidad por la suplantación de que se les hace víctimas con trabajadores forasteros que son contratados para realizar las faenas del campo a menos precio del que se fijó como salario para los campesinos.

La informalidad patronal ha llegado al extremo de no cumplir unas bases que habían sido convenidas y firmadas por ambas partes ante el teniente coronel jefe de la plaza, y por las cuales se comprometían los patronos a no emplear trabajadores forasteros mientras no estuvieran colocados todos los de la localidad, a los cuales se concedían una escala de salarios con mejoras de relativa importancia.

Para no conceder nada de esto se han traído 800 esquiroles, cuya presencia en el pueblo es motivo suficiente para que se produzca algún conflicto.

Los ánimos de los campesinos se hallan aquí muy excitados. —C.

Triunfos obreros.

JEREZ DE LA FRONTERA, 3.—Los patronos agricultores, reunidos en asamblea, han acordado aceptar la escala de salarios que para los obreros del campo disfrutaban los trabajadores de Baena.

Con este acuerdo han quedado considerablemente mejorados los salarios que tenían los campesinos jerezanos.

Los obreros zapateros han logrado de sus patronos la concesión de aumento del 10 por 100 sobre los salarios.

Provocación patronal.

AZUAGA, 3.—El patrono Plácido Durán, harinero y tahonero, ha despedido a todos sus operarios, por formar parte de la Sociedad obrera.

El conflicto, a más de producir la escasez de pan, pudiera tener consecuencias desagradables, pues los obreros están dispuestos a defenderse. —C.

UN HOMENAJE

EL MONUMENTO A DICENTA

Ayer tarde se verificó en el teatro Español una función a beneficio del monumento que se proyecta erigir al autor de *Daniel*.

El primer número del espectáculo lo constituyó la ejecución, por la Banda municipal, de la obertura *Rosamunda*, de Schubert; el ballet de la ópera *Mundo Lúlio*, de Villa, en colaboración con Dicenta, y la marcha *En el caso de los dioses*, del Sr. Wagner, todo lo cual fué escuchado con religioso silencio y aplausido con entusiasmo.

Por disposición de Rosarito Leóns no pudo representarse *El corfojaco*, y en su lugar recitó muy bien unas poesías el actor del Español Sr. Medrano.

Consuelo Hidalgo y Macayo, del Reina Victoria, cantaron el *dueto de Las Verónicas*.

Los artistas de Esclava Catalina Bárcena y Simó Raso contribuyeron, respectivamente, con una conferencia escrita para señoras por Martínez Sierra y el monólogo *¿Con quién hablo?* La señora Bárcena estuvo deliciosa en su papel de conferenciante.

La compañía del teatro del Cenrr representó *Pulmonía doble*, astracaná que mantuvo al público en hilaridad permanente durante toda la representación.

El primer acto de *Juan José* fué representado por la compañía de Lara, escuchando Thuillier y la señorita Falou bastantes aplausos.

La Compañía del Español, después de unos bailes de María Esparza, representó *La zarina*, cosechando aplausos.

Celebraremos que el resultado económico de la función responda a los esfuerzos de sus organizadores, que sin duda habrán comprendido que fué un desacierto el invitar a los reyes a que asendiesen a la fiesta, puesto que tuvieron el buen acuerdo de no asistir, para no dar lugar a que algunos concurrentes se hubiesen tentado que ausentar. Una cosa es consagrar la sagrada víscera de Jesús en el cerro de los Angeles y otra honrar a Joaquín Dicenta quien, si no fué precisamente un socialista, contribuyó indudablemente a defender al pueblo en el teatro, en el periódico y en la novela.

De las elecciones

Lo ocurrido en Cartagena.

Bajo el epígrafe «Un atropello que pasará a la Historia» publica El Imparcial de hoy lo siguiente, que recogemos por la importancia que tiene el que sea un diario tan archipalentino como El Imparcial el que ponga al descubierto las canalladas perpetradas en Cartagena por los señores de Cierva.

«Uno de los atropellos más descarados de las últimas elecciones, con serlo algunos en grado superlativo, es el cometido en la circunscripción de Cartagena.

Como es sabido, luchaban por ésta, en coalición ciudadana de protesta contra el caciquismo clericalista los Sres. Albornoz, republicano; Lucio Martínez, socialista, y Payá, de la izquierda liberal.

Asegurado por la coalición un éxito resonante, los amigos del ministro de Hacienda acudieron una vez más al recurso de apoderadas de las actas de Fuente Álamo, con las cuales vienen hace años decidiendo allí toda contienda. Pero como, advertidos de lo que sucedía, los candidatos de oposición levantaron actas notariales que acreditaban plenamente la superchería, y visitaron al ministro de Abastecimientos, que entonces se encontraba en Cartagena, para hacerle un requerimiento solemne en relación con tales irregularidades, los elementos afectos al gran elector de la situación hubieron de desistirse de su empeño, y tomando por la calle de un medio, pusieron por obra otro procedimiento mucho más sencillo, que ha consistido en enviar a Fuente Álamo un destacamento de la guardia civil, al mando de un teniente, el cual, sobre el terreno, encarceló a todos los interventores, a todos los apoderados, a todos los notarios y a un candidato que allí se encontraba dirigiendo la lucha. Para que nadie pudiera referir tan estrepandosa hazaña fueron encarcelados igualmente hasta los chauffeurs que conducían los automóviles, y el Gobierno se ha incautado de todos los despachos telegráficos y telefónicos que a los sucesos hacen referencia.

Ayer se recibieron en Madrid copias de los mismos, enviadas por correo, y gracias a ellas han logrado la prensa y la opinión enterarse de este desenfreno, que podrá parecer extraordinario aun dentro de la singular condición que ofrece la campaña de violencias llevada a cabo por el Gobierno y sus delegados en contra de los candidatos de la oposición.

Los elementos todos de las izquierdas se disponen a hacer de las actas de Cartagena una gran batalla contra el Gobierno, y singularmente contra el ministro de Hacienda, analizando lo que es la política clericalista en Murcia y los procedimientos de que se viene valiendo para imponerse a todo movimiento de opinión que haya podido despertarse.

De muchos distritos se recibieron también ayer informaciones parecidas, que los jefes de las izquierdas llevarán a la reunión anunciada, y que todas juntas constituyen un alegato formidable de veracidad, indignada para acreditar a qué extremo ha llevado el Gobierno las verguenzas electorales en su afán de conseguir a todo trance la mayoría con que soñaba al obtener el decreto de disolución.

Los clásicos pucherazos.

HUELVA, 3.—El candidato republicano D. Eduardo Barriobero, a quien se condecoraba triunfante en el distrito de Valverde en lucha con el señor Pedro Luis Calvo, aparece derrotado en virtud del pucherazo dado en favor del conservador en Puebla de Guzmán, donde no obstante no haberse celebrado ayer elecciones, según comunicó el delegado del gobernador, resultó el idóneo con 800 votos.

Se censuran unánimemente los reprobables procedimientos puestos en práctica por el caciquismo conservador contra la voluntad del distrito, esencialmente minero, y por tanto, afecto a las izquierdas.

Los pueblos derrotan a Pérez Solís.

VALLADOLID, 3.—Al amanecer de ayer fué conocido el resultado de las elecciones. Triunfan los Sres. Garrán, católico regionalista; Pimental, maurista, y don Santiago Alba, y derrotado el Sr. Royo Villanova.

Se confirma la derrota del candidato socialista compañero Pérez Solís en los pueblos. En cambio, en la capital obtuvo el primer puesto, logrando 1.200 votos más que el Sr. Alba, a quien en la capital correspondió el último puesto.

Los agresores de Prieto.

BILBAO, 3.—Han sido detenidos y puestos a disposición del Juzgado Pedro Eceñarro y Mariano Carretero, presuntos autores del atentado contra Indalecio Prieto. En la Juventud Vasca se ha efectuado un registro. Fueron recogidas varias pifolitas y revólveres hallados debajo de las mesas y divanes. La policía tomó los nombres de los que se encontraban en el local en el momento del registro.

El compañero Prieto recomendó a sus correligionarios y amigos, después de ocurrir los atentados, que se retiraran a sus casas para evitar incidentes. Hoy se verificarán las elecciones en los colegios donde han sido rotas las urnas.—Corresponsal.

Los votos obtenidos en Oviedo.

OVIEDO, 3.—La candidatura de las izquierdas ha obtenido el siguiente resultado: D. Melquíades Álvarez, 14.987 votos; Andrés Sabarrit, 14.650. El conservador Herrero, 8.355, y el maurista Aza, 7.900.

La derrota del conde de Revillagigedo.

GIJÓN, 3.—Los datos recibidos del Ayuntamiento de Llanera, pueblo que depende en absoluto del conde de Revillagigedo, dan la victoria a éste; pero los sufragios de otros pueblos confirman el triunfo de Teodomiro Menéndez, que ha obtenido su acta por más de 1.000 votos de mayoría.—Corresponsal.

Largo Caballero ha triunfado.

Se ha recibido de Córdoba el siguiente telegrama: «CÓRDOBA, 2.—En el distrito de Lucena, según los datos definitivos, Largo Caballero resultó triunfante por mayoría de 97 votos contra un contrincante el duque de Almodóvar.»

Por otra parte, el compañero Azorín,

de Córdoba, nos escribe diciéndonos que el triunfo de Largo Caballero ha producido inmenso entusiasmo entre los trabajadores de toda la región.

Los caciques están disgustadísimos. El robo del acta de Linares.

LINARES, 3.—El candidato maurista sale hoy custodiado por un escuadrón de guardia civil, llevándose acta mía, en virtud de los pucherazos y compra de votos en cuatro pueblos.—Angulo.

FELICITACIONES

SEVILLA, 2.—A Julián Besteiro: Cordialmente le felicito por su triunfo.—Lerroux.

SEVILLA, 2.—A Pablo Iglesias: Les felicito por admirable triunfo sobre toda la casta reaccionaria.—Lerroux.

Nuestro querido amigo Iglesias envió al Sr. Lerroux el siguiente despacho: «Alejandro Lerroux, Casa del Pueblo, Barcelona.

Gracias por felicitación. Estamos de enhorabuena cuantos luchamos contra reacción y contra infames gobernantes que la representan.—Pablo Iglesias.»

LA CORUÑA, 2.—A Julián Besteiro: La Juventud republicana cornuesa felicita a usted y demás compañeros de candidatura Copujación por grandioso triunfo electoral, haciendo votos por que su labor parlamentaria obtenga resultados eficaces para el fracaso de la reacción.—Ferrerín, presidente.

VALLE DE UJÓ, 2.—Nuestra felicitación por el triunfo de la candidatura de las Izquierdas.

Nuestro candidato, el reformista D. Joaquín Duñado, obtuvo aquí 215 votos, y en todo el distrito, 1.510. Hubo una escandalosa compra de votos.—Agrupación.

FIGUERAS, 2.—La Juventud republicana nacionalista, al comunicar triunfo de Pi y Suñer, os felicita y se felicita por el éxito de las izquierdas.—Solery Grau, secretario; Martí Vilanova, presidente.

MONTILLA, 2.—Las Sociedades obreras y la Agrupación Socialista os felicitan por el triunfo obtenido candidatura de la izquierda frente a la concentración monárquica.

En Montilla, a pesar de la detención de Directivas y de atropellos inculcables, hemos triunfado por más de 1.000 votos.—Zajra, Márquez, Polonio.

VIGO, 2.—A Pablo Iglesias: Felicito y a Besteiro por el triunfo de las Izquierdas. Canedo.

LEJA, 2.—A Pablo Iglesias: Eterados triunfo candidatura nuestra por Madrid, la Sociedad obrera lejana le envía entusiasta enhorabuena y testimonio cariñoso.—Artacho, secretario.

ONTENIENTE, 2.—A Pablo Iglesias: Celebramos triunfo mayoría socialista.—Centro obrero.

BILBAO, 2.—A Pablo Iglesias: Rogamos le reciba y transmita compañeros candidatura nuestra más cordial felicitación.—Villanueva, director de El Liberal.

CADIZ, 2.—La Agrupación Socialista felicita a los correligionarios madrileños por el enorme triunfo candidatura fategra diputados esa capital.—El Comité.

MÁLAGA, 2.—A Besteiro: Os felicitamos triunfo sobre hombres 1909 Salud.—Por la Juventud y la Sociedad de joyeros, Santos Pérez Tolero.

GUADALCANAL, 2.—Felicitemos Agrupación Socialista de Madrid por el triunfo de los candidatos.—Presidente, Sociedad obrera.

BEJAR, 2.—Entusiasmados nos adherimos de corazón al éxito inmenso de nuestros ideales, admirando abnegación de los electores madrileños, cuyo ejemplo seguiremos hasta obtener triunfo total. Por un núcleo importante de electores bejaranos, Juan Notal, Gregorio Martín, Diego López, Laureano Malillo, Julián González, Juan Díaz, Antonio González, Agapito Seo, Valentín Garrido, V. Rodríguez, doctor Sánchez Rogado, Felipe Domínguez, Juan Rodríguez, Juan Asedijidad, Pedro Junquera, Mateo Rodríguez, Ricardo Casado, Fulgencio Lozano y José María Vallejo.

OROERA, 2.—Ante el éxito completo, mi afectuoso saludo.—Vicente Parra.

BURGOS, 2.—Más afectos a todos. ¡Adelante!—Cecilia.

MÁLAGA, 2.—Querido amigo y correligionario Pablo Iglesias: Celebramos con mayor entusiasmo el triunfo candidatura izquierdas por Madrid. Al mismo tiempo protestamos energicamente contra atropellos cometidos en ésta por electorero del Gobierno. Por la causa obrera, Andrade, Guzmán, Lloret, Roca y Rodríguez.

CUENCA, 2.—Les felicito por el triunfo obtenido. Feliciten en mi nombre a Pablo Iglesias.—Francisco Garrido.

CALATAYUD, 2.—Les felicito por el triunfo de las izquierdas.—Julián Minamina.

EN PORTUGAL

El Gobierno dimite y el presidente de la República ofrece su dimisión al Parlamento.

LISBOA, 3.—El Gobierno presentará hoy la dimisión al Parlamento, y dará cuenta de su gestión durante el interregno parlamentario; sin embargo, continuará en el Poder hasta después de la visita del presidente de la República del Brasil a Lisboa. El mensaje que el presidente de la República, Sr. Canto Castro, dirige al Parlamento, y que obra ya en poder del presidente del Consejo, es muy extenso.

En él declara el Sr. Canto Castro que al tener conocimiento, después de la muerte de Sidónio Pais, de que el Parlamento le había elegido para la presidencia de la República, se impuso al deliberado sacrificio de aceptar suponiendo que era su deber de patriotismo.

Manifiesta su deseo de continuar en su tarea de defender las instituciones y de servir los intereses de la patria.

Una vez reconstituido el Poder legislativo, el Sr. Canto Castro dice que juzga como un deber ineludible renunciar a sus funciones y deponer su mandato.

El mensaje tiende a sentar jurisprudencia en las cuestiones de derecho y dar al Parlamento la libertad de pronunciarse sobre su continuación o no en el cargo de jefe del Estado.—C.

LA RUSIA BOLCHEVIQUE

El «Centro-Textil».

Arthur Ransome es de los escritores extranjeros que han analizado la situación rusa el que lo ha hecho con mayor honradez y claridad de juicio. No contando su simpatía por la República de los Soviets, ha sabido exponer con imparcialidad la labor constructiva de los bolcheviques, sirviendo muchas veces sus artículos de base para el conocimiento del desarrollo de su política.

Ahora, la revista inglesa New Statesman, ha empezado a publicar una serie de artículos que Ransome escribió en Moscú, los cuales, además de su interés político, tienen la condición esencial de estar redactados por un testigo presencial. A medida que vayan apareciendo en New Statesman los traduciremos, como lo hacemos hoy con el presente donde se describe de tal manera la organización dada por los bolcheviques a un ramo industrial tan importante como el textil.

«Esta mañana he ido en coche a la Dievova Dvor, la gran casa de la plaza Varvaskaya, que está ocupada por la organización central de la industria textil. El director de esta organización es Nogin, un técnico competentísimo, un ruso enérgico y tan verdaderamente capacitado que encuentro duro creer sea realmente ruso. Es un hombre corpulento, muy grueso, moreno, con el pelo muy largo, tan largo que la pequeña calva que tiene en medio de la cabeza parece una coronilla artificial. Nogin me esbozó las líneas generales en que la industria textil rusa está reorganizándose, y dió órdenes para que se me facilitasen todos los impresos posibles sobre esta materia para que yo pudiera adquirir detalles.

«El «Centro-textil» es el eje actual de la vida económica de Rusia, porque desde hace tiempo los tejidos son la materia principal de cambio entre las ciudades y los pueblos, y de su éxito depende la prosperidad de todo. La industria textil ha sido siempre la más importante de todas las industrias rusas. Antes de la guerra había empleados 600.000 obreros, y Nogin dice que, a pesar de la desorganización promovida por la guerra y la revolución, hoy están 400.000 hombres trabajando. Esto quiere decir que hay 400.000 que cobran un sueldo; pero la falta de combustible o de materias primas ha obligado a muchas fábricas a un paro forzoso.

Todas las grandes fábricas han sido nacionalizadas. Antiguamente existían fábricas en una misma ciudad capaces de realizar todas las operaciones necesarias; pero estas fábricas pertenecían a diferentes propietarios. Una simple razón social o Banco podía dirigir fábricas separadas por toda Rusia, y aunque todos los medios para la fabricación de los productos estaban en sus manos, las materias primas viajaban de fábrica en fábrica, a través de los campos, en vez de moverse únicamente en una misma ciudad. Así, ocurría que un fardo de material iba para una operación a Jaroslav, para otra a Moscú, para una tercera a Tula, y finalmente volvía a Jaroslav para ser terminado; sucedía así porque las diferentes fábricas que trabajaban los materiales, aunque muy distantes, pertenecían a un mismo propietario. La nacionalización ha hecho posible el racional agrupamiento de las fábricas, y de esta forma todo el proceso de la fabricación se sigue en un solo punto, con lo cual se ahorra el transporte.

También se ha verificado una homogeneización en la dirección. Antes había centenares de diferentes fabricantes competidores, con sus edificios y oficinas en Ilymka, Varvarka y Nikolskaya. La ciudad china era un conglomerado de pequeñas oficinas de diversas compañías de la industria textil. Todo esto conjunto de encapajados competidores ha sido unido en una misma dirección que está enclavada en la casa en que conversamos. La dirección de los trabajadores ha sido reglamentada de tal modo, que los técnicos con un año de experiencia les corresponde. Hay conferencias periódicas de representantes de todas las fábricas, y Nogin cree que el sistema mixto de representación de obreros elegidos y de técnicos nombrados podrá ser difícilmente mejorado.

La nacionalización ha tenido la virtud de arreglar la producción total. Antes existían una infinita variedad de telas con pequeñas diferencias, que eran fabricadas únicamente para los efectos de la competencia comercial. Estas infinitas variedades han sido agrupadas, con un gran resultado económico en la producción.

Le pedí noticias acerca de las dificultades para la adquisición de materias primas. Me contestó que hacía bastante tiempo que no recibían nada de América, y que desde que los trenes fueron cortados en Orenburg por los cosacos, naturalmente, que no recibían algodón de Turquía. «El último algodón me dijo—calcula, mos que sólo habría en las fábricas bastante material hasta diciembre. Ahora nos hemos encontrado con que había guardado lo suficiente hasta fin de marzo, y probablemente para más tiempo.

Aquí, como en otras cosas, el aislamiento de la revolución tiene el efecto de mostrar a los rusos que dependen del extranjero menos de lo que ellos tenían como costumbre suponer.

Me preguntó el yo estaba enterado de si había considerado imposible el mezclar lino y algodón de tal forma, que esta mezcla pudiera ser trabajada en máquinas hechas para algodón sólo. Investigaciones llevadas a cabo por los hermanos Chilikin, dos profesores adjuntos al «Centro-Textil», han dado como resultado el descubrimiento de tres procesos de algodón donación del lino de tal suerte, que no sólo es posible hacer una mezcla de algodón con poco porcentaje de lino y usar maquinaria antigua, sino que actualmente ya se hacen mezclas de 50 y 75 por 100 empleando la misma maquinaria.

Algunos días después, dos jóvenes del «Centro-Textil» me enseñaron algunas muestras que confirmaban estos métodos, y, a cambio, me pidieron noticias de Inglaterra. No eran bolcheviques; pero se mostraban complacidos con el impulso que el «Centro-Textil» estaba imprimiendo a la industria, aunque estaban bastante descontentos de la situación económica rusa. No pude hacerles comprender los motivos por qué Rusia estaba aislada y la imposibilidad en que me hallaba de proporcionarles libros técnicos ingleses.

Nogin me dijo después que la industria de lino del Oeste se resentiría del aislamiento con Rusia, mientras que ésta podría desenvolverse a la larga sin el resto del mundo. Con respecto a la lana, no habrá dificultad alguna mientras Rusia esté unida amigablemente a Ucrania. La industria de la seda será desarrollada en el distrito de Astrakán, donde el clima es favorable.

Pregunté por la suerte que habían corrido los antiguos fabricantes, a lo que se me contestó que algunos se habían trasladado al extranjero; pero que otros trabajaban en las industrias nacionales. Los ingenieros, aunque reacios al principio de la revolución, han terminado por ocuparse por sus puestos, y en particular los jóvenes, estudian las nuevas posibilidades abiertas a la industria, la continua necesidad de nuevas mejoras y la inmediata aplicación de las innovaciones en la originalidad y clase de los productos.

Aparte de la cuestión del alimento, que es malo para todo el mundo, la posición social del obrero se ha elevado. Una de las más urgentes necesidades fué la provisión de casas adecuadas. Los capitalistas alojaban a sus obreros en barracas. Ahora se hallan mucho mejor instalados, y esperan que lo estarán más en lo sucesivo. Algunos obreros han tomado posesión de las viviendas de los antiguos patronos; pero, como es natural, son insuficientes. Tenemos proyectos para construir pueblos y ciudades jardines para obreros.

Pregunté a Nogin qué era lo que Rusia necesitaba más principalmente del extranjero, y éste me dijo que para la industria textil lo más perentorio era la provisión de maquinaria, y que, en general, de lo que más carecía el país era de locomotoras. «Algunas fábricas han tenido que parar sus trabajos por carecer de combustible, y en Saratov, por ejemplo, tenemos grandes cantidades de materias primas, que no podemos recibir en Moscú.»

LA POLÍTICA

La sinceridad del Gobierno.

Ayer dirigió el Sr. Alba una carta a los señores conde de Romanones y marqués de Alhucemas, en la que indica la necesidad de que vuelvan a reunirse los jefes de las izquierdas.

El Sr. Alba estima necesario celebrar una reunión para protestar contra las indignidades cometidas por el Gobierno en las elecciones.

El conde de Romanones contestó ayer mismo al Sr. Alba, aceptando la iniciativa y manifestando que celebraría una conferencia con el marqués de Alhucemas para cambiar impresiones acerca del asunto y señalar la fecha de la reunión.

La reunión se celebrará esta semana; pero el conde espera que lleguen a Madrid D. Melquíades y el Sr. Lerroux.

Otra vez apretaremos más.

El Sr. Maura despachó ayer con el rey, a quien informó de las últimas noticias electorales que había recibido el Gobierno. Después acudió a la Presidencia, donde recibió a los periodistas para hacerles las manifestaciones siguientes:

«El Gobierno no se retirará en Consejo hasta mañana, porque varios ministros permanecieron hasta la madrugada en el Gobierno, para conocer los resultados de los escrutinios, y no han descansado bastante.»

«¿Puede usted decirnos algo nuevo de elecciones?»

«Oficialmente faltan todavía bastantes datos. Lo ocurrido en Madrid me ha dolido. Otra vez apretaremos más.»

En Gobernación.

El subsecretario de la Gobernación hizo anoche a los periodistas las siguientes manifestaciones:

«Aunque los datos que obran en poder del Gobierno resultan todos, o en gran parte, incompletos, puede asegurarse los distintos elementos que van a constituir el próximo Congreso.

Los diputados mauristas y clericalistas sumarán 135, y los conservadores, 95; la extrema derecha, 10; siete independentes, y un agrario.

Las demás tendencias políticas estarán representadas en esta proporción: regionalistas, 14 o 15; nacionalistas vascos, 4; demócratas, 44; romanistas, 40; alistas, 22; gascelistas, 5; cuatro amigos del Sr. Alcalá Zamora; republicanos, 19; socialistas, 7; y reformistas, seis o siete.

Hasta ahora tienen actas dobles los señores Argente, Gasset, Alba y conde de Figols. Yo también tengo dos actas, por Puente del Arzobispo y por Monforte, y estoy esperando los últimos datos de Tenerife.

No hay detalles completos de la elección de Castropol, y, por tanto, se ignora si definitivamente ha triunfado la candidatura de D. Melquíades Álvarez.»

CONSEJO DE MINISTROS

A las cinco de la tarde se han reunido los ministros en Consejo.

El Sr. Maura manifestó a los periodistas que la reunión sería larga, porque habían de tratarse numerosos asuntos de los diferentes departamentos ministeriales. Cierva, con el cinismo que le caracteriza, se atrevió a decir que nadie podría en duda la imparcialidad del Gobierno en cuanto se refiriera a las elecciones generales.

El Sr. Golococha dijo que en el distrito de Lucena había obtenido más votos el duque de Almodóvar.

Estos informes se los había comunicado el gobernador de Córdoba, rectificando los recibidos anoche, que daban el triunfo al compañero Largo Caballero.

Manifestó el ministro de la Guerra que se había verificado una operación en Marruecos, de la que resultaron 40 muertos rifeños y 20 de las tropas españolas.

Las operaciones—dijo el ministro—obedecen a un plan ordenado y armónico, atendiéndose a los aspectos militar y político.

Cuando cerramos nuestra edición continuó el Consejo de ministros.

EL CRIMEN DE AYER

La iracundia de un guardia

a la calle del General Ricardo ocurrió anoche un suceso desagradable del que fueron protagonistas Pedro Amigo, guardia de Seguridad, y su mujer Eusebia Martínez González.

Según parece, el guardia llegó a su domicilio en un estado de excitación que se atribuye a embriaguez. Entre los conyugales surgió una reyerta por motivos que se desconocen.

Después parece que Pedro intentó salir nuevamente de su domicilio, a lo cual se opuso su mujer.

No se sabe cómo se produjo entonces el crimen, haciendo Pedro un disparo con el revólver de reglamento sobre su mujer, a la que alcanzó, ocasionándole una herida tan grave que le produjo la muerte dos horas después de ingresar en la Casa de Socorro.

El guardia agresor ha declarado que hizo el disparo solamente para asustarla.

Quedó detenido a disposición del juez de instrucción del distrito de La Latina.

La Conferencia de la paz

Los aliados se negarán.

París, 2.—El periódico L'Echo de Paris asegura que la contestación a las contra-proposiciones alemanas, firmada por Clemenceau en nombre de los aliados, será entregada al conde Brockdorff-Rantzau el viernes próximo, y constituirá una negativa rotunda y razonada. Se señalará a Alemania un plazo para la aceptación de nuestras condiciones, que no podrá pasar del 15 de este mes.—C.

MOVIMIENTO SOCIAL

RECLAMACIONES Y HUELGAS

AREVALO.—En el vecino pueblo de Aldeaseca los obreros agrícolas, constituidos recientemente en Sociedad, llevan seis días de huelga. Solicitan 125 pesetas de aumento en los jornales hasta septiembre, y desde esta fecha en adelante, trabajar de sol a sol, con el sueldo mínimo de seis pesetas o 3,75 y mantenidos. Los patronos conceden ya una peseta de aumento.

También reclaman los obreros el cumplimiento de la ley del Descanso dominical, y que se les paguen los jornales de los días que dure la huelga.

En los pueblos de Langa, Fontiveros y otros, después de algunos días de huelga, han triunfado los obreros.

El espíritu de asociación cunde por las pueblos de este partido agrícola, que se organizan rápidamente.—C.

TRUFOS OBREROS

CAMPUZANO.—La Sociedad de mineros de Utiel acaba de obtener, sin recurrir a la huelga, las mejoras siguientes:

Aumento de 25 céntimos en los salarios inferiores a tres pesetas; de 50 céntimos en los que pasan de este jornal, y de 25 céntimos para los que ganan más de cuatro pesetas.

Además, ha logrado que rija la jornada de ocho horas y el abono del salario íntegro en los casos de accidente de trabajo.

La explotadora de estas minas es la misma Empresa que mantiene la huelga en Rocío.

CASA DEL PUEBLO

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las nueve de la noche, Ferroviarios de Madrid a Zaragoza y a Alicante.

En el salón pequeño: A las nueve y media de la noche, sastres «La Razón del Obrero».

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las seis, Gigantes y cabezudos y El día de la africana.—A las diez y media, Bohemios y El poder de los humildes (estreno).

INFANTA ISABEL.—A las siete, Los encantos de la familia.—A las diez y media, Edmundo su vecino y Secretaria particular.

APOL.—A las siete, El capricho de una reina.—A las diez y tres cuartos, La flor del barrio.

TRATRO DEL CENTRO.—A las diez y media, La mecanografía y Pulmonía doble.

NOVEDADES.—A las seis y media, El pollo Tejada.—A las siete y media, El rey del fado.—A las nueve y media, El viaje de la vida.—A las diez y tres cuartos, Los cortijeros.—A las doce, Zerlina.

El más fino

El más puro

Coñac «Faro»

Pedido en todas

partes

Cooperativa Socialista Obrera Bilbaína

Utensilios finos, batería de cocina, lora cristal, alfileres, telas, mercería, quincalla, ropa blanca y de colores, etc.

Almacén despacho central y administraciones, SAN FRANCISCO, 8.—SUCURSALES: URUBURUA, 33; ALAMEDA DE SAN MAMÉS, 19; GORRUA, esquina a la calle de la Pantera. MAURISTAS: SAN FRANCISCO, 11; y GORRUA, esquina a la calle de la Pantera.

Productos higiénicos, intervenciones por el Ayuntamiento.—Despacho: SAN FRANCISCO, 11, e INALABARRI VILLAS, 19. Se recibe pesetas de franco de transporte.

Esta Sociedad garantiza la pureza, peso y medida de todos sus artículos.

BORDADORA

La compañera Páez Vega, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderas para colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—BUENA VISTA, 34, 2.